
Урок 11 6 класс 22 ноября 

Тема. Правописание сложных прилагательных 

Цель урока: сформировать   знания по теме «Правописание сложных имен прилагательных», 

знать условия написания. 

Ход урока: 

- Есть хорошая русская пословица: «В детстве не научишься - всю жизнь промучишься». Как вы 

понимаете её? Что имеется ввиду?  Надо сегодня поработать так, чтобы мы научились новому, и 

нам не пришлось бы в будущем краснеть от безграмотности (т.е. «мучиться»). 

-Чтобы не быть безграмотными, мы должны усвоить правила правописания слов, а каких именно, 

мы скоро узнаем. 

Начнем с повторения. Предлагаю игру «Да - нет» 

Имя прилагательное – это часть речи? (да) 

Имена прилагательные отвечают на вопросы: что делать? что сделать? (нет) 

Имена прилагательные обозначают признак предмета? (да) 

Имя прилагательное связано с именем существительным? (да) 

Имена прилагательные в предложении являются только сказуемыми? (нет) 

Слово «ЖЕЛЕЗНО(?)ДОРОЖНЫЙ» - это имя прилагательное? (да) 

- Что вы можете сказать о слове «железнодорожный»? Что это за слово? 

ЧТО ТАКОЕ СЛОЖНЫЕ СЛОВА?  

Слова, в которых два корня, называются сложными. 

Вывод: Значит, слово «железнодорожный» – сложное! 

А как правильно написать это слово? 

Запишите слова 

Паровоз, юго-восток, северо-западный, сельскохозяйственный, плащ-палатка, ярко-желтый, 

чёрно-белый, умный-преумный, четырехэтажный, литературно-музыкальный, горнолыжный, 

словообразование. 

-Какие слова у вас вызвали затруднение? (северо-западный, умный-преумный, литературно-

музыкальный, ярко-желтый, горнолыжный, черно-белый, сельскохозяйственный) 

-Почему? Чего не знаем? (это прилагательные, не знаем, как пишутся эти слова; не знаем правила 

правописания). 

Предлагаю провести исследование и понаблюдать за словами. Посмотрите на слова. 

ярко-желтый северо-западный сельскохозяйственный чёрно-белый умный-преумный 

четырехэтажный литературно-музыкальный горнолыжный 

- Посмотрите и подумайте, как пишутся сложные прилагательные. Кто что увидел, заметил? 

(умный- преумный слова повторяются.) 

-Правильно. Т.е. слова, которые образовались повтором слов, пишутся через дефис. 



- Черно-белый. Что обозначает слово? Есть еще подобные слова? (цвет, оттенок цвета) 

-Следовательно, слова, обозначающие оттенок цвета, тоже пишутся через дефис. 

- Северо-западный. (Мы знаем, что слово северо-запад – сложное существительное, обозначает 

сторону света. Оно пишется через дефис. А северо-западный - это прилагательное, и оно, 

наверное, так же пишется через дефис.) 

-Итак, прилагательное, образованное от существительного, которое пишется через дефис, тоже 

пишется так же, через дефис. 

- Посмотрите на слово литературно-музыкальный. Почему оно пишется через дефис? Никакие 

вышеуказанные правила не работают. Обратимся за помощью к учебнику стр.88 (96-97) 

правила. 

Попробуйте объяснить написание сложных прилагательных устно 

Настали весенние дни. В прошлогодней желто-коричневой траве проглядывают свежие ярко-

зеленые стебельки. Юго-восточный ветер разносит аромат разогретой земли. Раскрываются почки 

на белоствольных березах. Кроны вечнозеленых сосен темнеют на фоне ярко-голубого неба. Со 

всех сторон слышится разноголосое пение птиц. 

Самостоятельная работа с проверкой по эталону. 

Образуйте прилагательные и запишите в тетрадь. Проверьте себя 

(Темно)синяя туча, (задумчивая и мечтательная) девушка, (военный и полевой) госпиталь, 

(проводит нефть) труба, (пепельно) серый дым, (высокая гора) ущелье, (двадцать пять этажей) 

дом. 

(Темно-синяя туча, задумчиво- мечтательная девушка, военно-полевой госпиталь, 

нефтепроводная труба, пепельно-серый дым, высокогорное ущелье, двадцатипятиэтажный дом). 

Рефлексия  

Тест 

А 1. Выбери правильный ответ: 

1) Сложные прилагательные могут быть написаны как раздельно, так и слитно. 

2) Сложные прилагательные никогда не пишутся раздельно. 

3) Сложные прилагательные могут быть написаны слитно, раздельно и через дефис. 

А 2. Дефис не пишется в слове: 

1) (полу) месяц; 

2)(пол) аршина; 

3) (северо) восточный; 

А 3. Слово пишется через дефис: 

1) (глубоко) уважаемый; 

2) (плодово) ягодный; 

3) (бледно) лицый. 



А 4. Слова пишутся только слитно: 

1) (бледно) розовый, (кино) фестиваль, (темный) темный; 

2) (ближне) восточный, (полу)оборот, (вагоно) ремонтный; 

3) (кисло) сладкий, (широко) экранный, (дальне) восточный. 

А 5. Слова пишутся только через дефис: 

1) (микро) район, (Санта) Круз, (пол) часа; 

2) (юго) восточный, (лесо) руб, (пол)огурца; 

3) (премьер) министр, (русско) английский, (хитрый) прехитрый. 

 _ Если правильно ответили, тема усваивается хорошо 

Домашняя работа. Выучить правила в параграфе 22, упр. 220 стр. 88-89 (упр.220 стр.97) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


